

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian multikultural dalam perspektif *Tafsīr Al-‘Adzīm* karangan Imam Ibnu Katsīr (kajian tematik) yang telah dipaparkan, maka dapat ditarik sebuah kesimpulan yang berdasarkan pada rumusan masalah penelitian, yakni;

1. Penafsiran Imam Ibnu Katsir terkait dengan ayat-ayat multikultural dalam surah *Al-Hujurat* ayat 13, beliau menjelaskan bahwa penciptaan manusia yang berbeda antara satu dengan lainnya, dilihat berdasarkan proses penciptaannya yang berasal dari satu jiwa yakni Nabi Adam as. Allah SWT menerangkan bahwa proses penciptaan manusia berbeda dengan yang lainnya, termasuk bermacam-macam bahasa atau dialek, serta perbedaan warna kulit sebagaimana yang terdapat dalam Surah *Ar-Rūm* ayat 22. Namun, dari berbagai perbedaan tersebut, Allah SWT tetap menghendaki manusia menjadi *أُمَّةً وَاحِدَةً* “*Umat yang Satu*” seperti yang terdapat dalam surah *Al-Baqarah* ayat 213. Hal ini bertujuan untuk menyatukan perbedaan sekaligus membangun ketertiban antar kebudayaan.
2. Relevansi ayat-ayat multikultural di masyarakat dapat disimpulkan bahwa masih sangat relevan, di mana hal ini berangkat dari bentuk-bentuk keragaman, misalnya karakteristik suatu suku atau ras yang memiliki keunikannya masing-masing, yang mendorong untuk saling mengenal antara satu sama lain, sehingga dapat membangun kebersamaan dalam perbedaan, baik perbedaan secara budaya ataupun perbedaan secara fisik.

Dan secara tidak langsung telah menggambarkan kondisi *sosio-culture* masyarakat yang ada di Indonesia, dimana dalam menyikapi sebuah keragaman dan perbedaan adalah dengan terus tetap menjaga hubungan saudara setanah air dan saling berinteraksi walaupun berbeda dari segi suku, ras, etnis, dan bahkan agama yang bertujuan untuk menumbuhkan lingkungan sosial yang damai dan rukun.

## **B. Saran**

Selaku manusia biasa, penulis menyadari bahwa dalam penelitian ini masih terdapat banyak kekurangan, kelemahan dan masih meninggalkan banyak ruang. Oleh karena itu, penulis menerima setiap saran dan kritik dari mahasiswa, pembaca dan juga peneliti terkait penelitian ini. Hal ini tidak lain adalah diharapkan dapat bermanfaat bagi peneliti selanjutnya, terutama bermanfaat bagi masyarakat luas.